

EDITORIAL

Los tiempos cambian

Times are changing



Todo cambio genera inquietud. Está absolutamente demostrado que el ser humano se siente cómodo en situaciones conocidas y sobre las que cree ejercer un cierto control, y que los cambios generan ansiedad, nerviosismo e inquietud. Los cambios en sí mismo no son buenos ni malos. También es evidente que los cambios tienen un efecto positivo, aumentan nuestro nivel de alerta y producen entusiasmo.

Se cumplen más de 75 años desde la creación de nuestra Revista (entonces llamada *Revista de Ortopedia y Traumatología*), en 1944, por el Profesor Sanchís Olmos. Nació como órgano oficial de la Sociedad Española de Cirugía Ortopédica y Traumatología y sigue siendo la principal revista española de la Especialidad. Su nombre se mantuvo hasta diciembre de 2007, cuando pasó a llamarse *Revista Española de Ortopedia y Traumatología* (RECOT). Con este cambio se abrió una nueva etapa y nuevos y excitantes retos bajo la batuta de Enrique Gil Garay, Enrique Guerado y Joan Carles Monllau. Años de intenso trabajo y de grandes cambios que tuve la oportunidad de vivir por mi presencia en la Junta de la SECOT; y que tuvieron su recompensa con la indexación en 2012 bajo la presidencia de José Ramón Rodríguez Altónaga. Este hecho marcó un hito en el devenir de la RECOT¹.

En el capítulo de agradecimientos por un hecho tan relevante han contribuido un gran número de compañeros, muchos de ellos anónimos. Deberíamos recordar a los directores de la Revista desde su fundación, a los miembros de los comités editoriales, a los revisores y a los traumatólogos que han confiado sus trabajos a la RECOT y que, con distinta suerte, han sufrido el proceso editorial sin caer en el desánimo. Los lectores también han sido protagonistas de esta historia. De la misma manera que lo han sido todos los revisores y editores, cuya desinteresada y encomiable labor nunca será suficientemente valorada. El proceso editorial “peer review” (revisión por pares) garantiza una revisión anónima y garantiza la calidad científica de los trabajos publicados, el cumplimiento de las normas éticas de publicación y del *International Committee of Medical Journal Editors* (ICMJE). Gracias a todos.

Iniciamos una nueva etapa que, si bien se visualiza con el cambio de portada, conlleva otros sustanciales, entre los que está el paso de nuestra Revista a “Open Access”. Este cambio se debe al antiguo Director de la Revista (José Cordero) y al último presidente de la SECOT (Enrique Guerado), más nombres que deberemos recordar.

¿Qué significa y qué implica el cambio a “Open Access”? “Open Access” significa el acceso inmediato, sin requerimientos de registro, suscripción o pago (es decir, sin restricciones) a material digital científico o de cualquier otro tipo, principalmente artículos de investigación. En nuestro caso, a revistas científicas especializadas. Implica una mayor visibilidad y, por consiguiente, una mayor repercusión de nuestros trabajos científicos^{2,3}.

El objetivo de toda publicación científica debe ser compartir experiencias profesionales con la comunidad médica y exponer de manera objetiva los resultados de la investigación. En beneficio de la sociedad, cuanto mayor difusión tengan, mejor. En estos más de 75 años de historia hemos pasado de una revista impresa, con gran dificultad para referenciar los trabajos, a otra abierta y con capacidad para llegar a cualquier rincón del planeta. Esta mayor exposición y visibilidad no sólo existe actualmente en el mundo editorial, sino que también la observamos en los cambios acaecidos en nuestra sociedad con la explosión de las redes sociales y de los entornos digitales. En este sentido, desde la vocalía de Nuevas Tecnologías paralelamente se quiere contribuir a la difusión de la Revista con infografías de los artículos más relevantes, al igual que hacen otras grandes revistas internacionales del entorno de la Cirugía Ortopédica y Traumatología.

Próximos a concluir y como muestra del compromiso de la SECOT con sus socios, el pago de los autores por la publicación de sus artículos, como es norma en los formatos “Open Access”, será asumido por la Sociedad.

En definitiva, “nuestra querida Revista” goza de una excelente salud y estoy absolutamente convencido de que el cambio a “Open Access” será otro gran momento de su

historia. Otro escalón hacia la excelencia. Otro apasionante reto, como debe ser el acceso a la base de datos ESCI (*Emerging Sources Citation Index*) como paso previo y necesario para obtener factor de impacto, o la mejora de los tiempos de respuesta y publicación, siempre sin merma de la calidad científica. Lo conseguiremos entre todos.

Referencias

1. Vaquero J. Indexación en Medline/PubMed. *Rev Esp Cir Ortop Traumatol.* 2013;57:5.
2. Wyatt JC. Preserving the Open Access Benefits Pioneered by the Journal of Medical Internet Research and Discouraging Fraudulent Journals. *J Med Internet Res.* 2019;21(12 (Dec 23)):e16532, <http://dx.doi.org/10.2196/16532>.
3. Wang JZ, Pourang A, Burrall B. Open Access medical journals: Benefits and challenges. *Clin Dermatol.* 2019;37:52-5, <http://dx.doi.org/10.1016/j.clindermatol.2018.09.010>.

Jesús Vilá y Rico

Editor jefe

Correo electrónico: vilayrico@gmail.com